

FSM

Le Forum suisse pour l'étude des migrations et de la population

Le Forum suisse pour l'étude des migrations et de la population est un institut de recherche auprès de l'Université de Neuchâtel. Il effectue des recherches scientifiques dans les domaines des migrations et des questions démographiques, dans le but de contribuer à une discussion pragmatique autour des thèmes liés aux migrations. Le FSM met également à la disposition du public un centre de documentation sur les thèmes liés aux migrations et à l'analyse démographique.

Coordination de la recherche

Grâce à sa position au niveau national, l'institut joue un rôle important dans la coordination et la mise en réseau de la recherche en Suisse. Cela lui permet également d'être un partenaire privilégié pour de nombreux organismes étrangers. De par ses caractéristiques institutionnelles, le FSM occupe une place unique et particulière dans le dispositif de la recherche suisse en matière de migration :

- Juridiquement, le FSM est une fondation d'utilité publique, rattachée à l'Université de Neuchâtel en tant qu'institut indépendant.

- Le Conseil de fondation est l'organe suprême du FSM. Il regroupe des représentants du Canton de Neuchâtel, de la fondation BMU (Bevölkerung, Migration und Umwelt), d'offices fédéraux, d'oeuvres d'entraide, de l'économie, ainsi que de l'Université de Neuchâtel et de l'Académie suisse des sciences humaines et sociales.

- Le Conseil scientifique, de son côté, veille à la qualité scientifique des travaux de recherche effectués au sein du FSM, ainsi qu'à l'observation des principes éthiques. Il seconde la direc-

tion de l'institut dans la coordination de la recherche en exerçant la fonction d'expert. Il est formé de représentants des diverses branches et disciplines de la recherche suisse en matière de migration.

Plurilingue et interdisciplinaire

Le FSM est constitué d'une équipe plurilingue et interdisciplinaire, qui compte actuellement une vingtaine de collaboratrices et collaborateurs. Depuis sa fondation en 1995, l'institut effectue des travaux de recherche à la demande d'organismes publics ou privés. Ses services englobent aussi l'enseignement universitaire et offrent conseils et informations, ainsi que des compétences pour la mise sur pied de formations continues, de colloques et de séminaires. Les principaux domaines de compétences sont les suivants (entre parenthèses quelques thèmes abordés dans des recherches récentes) :

- Asile (politiques, flux migratoires, insertion professionnelle, etc.)
- Intégration (marché du travail, école, santé, médiation, 2ème génération, etc.)
- Mouvements migratoires (sans-papiers, smuggling, travail clandestin, etc.)
- Racisme et discrimination (mouvements extrémistes, embauche, aide aux victimes)
- Démographie (évolutions démographiques, mouvements migratoires, familles, etc.)

Chacun de ces domaines est analysé sous différents angles thématiques et disciplinaires (politiques, démographiques, sociologiques, économiques, etc.). Par ailleurs le FSM attache une grande importance à la valorisation de la recherche et au transfert de savoirs.

Denise Efionayi

Lausanner Vertrag als Angelpunkt

Das vorliegende Buch ist eine Sammlung von 21 Beiträgen über den Völkermord an den Armeniern, über dessen Bezug zur Shoah und schliesslich über dessen Rezeption in Deutschland und in jüdischen Kreisen. Das einleitende Kapitel der Herausgeber spannt den Bogen über die Einzelbeiträge, denen keine «unité de doctrine» zugrunde liegt. Ziel des Bandes ist es, die «Extremereignisse» Völkermord an den Armeniern und die Shoah im historischen Kontext begreifbar zu machen. Dazu wird der historische Raum auf einer zeitlichen Achse vom Fin de siècle bis zum Ende des Zweiten Weltkrieges (1895-1945) und auf einer räumlichen Achse von Europa zum Mittleren Osten aufgespannt.

Das ausgehende 19. Jahrhundert war die «Geburtsstunde wichtiger durchgängiger Wahrnehmungs- und Denkmuster» im abgesteckten historischen Raum wie etwa das sozialdarwinistische Konzept des Lebensraums, der Begriff der Nation sowie bakteriologische und chirurgische Metaphern zur Formulierung gesellschaftlicher Diagnosen. In diesem Kontext sollen die Völkermorde auf der Metaebene der Genozidforschung eingereiht und die Vergleichbarkeit des Schicksals der beiden ethno-religiösen Minderheiten im Osmanischen Reich beziehungsweise in Europa diskutiert.

Die 21 Beiträge liefern jeweils eine Nahaufnahme einzelner Prozesse oder Ereig-

Buchbesprechungen Comptes rendus

Türkei und an der jüdischen Bevölkerung in Europa einander gegenübergestellt werden, um Kontraste und Kontinuitäten festzustellen.

Im ersten Teil des einleitenden Kapitels geben Kieser und Schaller einen guten geschichtlichen Überblick über die politischen, sozialen und ideologischen Entwicklungen im untergehenden Osmanischen Reich und ihre Implikationen, die zum Völkermord an den Armeniern 1915/1916 führten. Der zweite Teil der Einleitung verweist mit vielen Literaturhinweisen auf die wissenschaftliche Aufarbeitung der Ermordung der europäischen Juden, ihre Erklärungsansätze und die Thesen in der Erforschung der Täter.

Schliesslich werden im dritten Teil die Völkermorde auf der Metaebene der Genozidforschung eingereiht und die Vergleichbarkeit des Schicksals der beiden ethno-religiösen Minderheiten im Osmanischen Reich beziehungsweise in Europa diskutiert.

nisse. Trotz der Vielschichtigkeit des Themas, das sich in den zum Teil unterschiedlichen Aussagen der Einzelbeiträge widerspiegelt, scheint sich laut Kieser/Schaller doch ein Angelpunkt zwischen den Völkermorden im Osmanischen Reich und in Europa herauszukristallisieren: Im Vertrag von Lausanne 1923 anerkennen die Alliierten den Status quo, den die türkischen Nationalisten in Kleinasien geschaffen haben. Der ungesühnte Genozid an den Armeniern wurde dank der implizierten Legitimierung im Vertrag von Lausanne zum Paradigma gewaltamer, nationalistischer Homogenisierungspolitik im 20. Jahrhundert.

Der Sammelband enthält Beiträge in deutsch und in englisch. Die Autorinnen und Autoren forschen und lehren an Universitäten in Europa, den Vereinigten Staaten und Israel. Herausgeber Hans-Lukas Kieser ist Lehrbeauftragter für Moderne nahöstliche Geschichte an der Universität Zürich. Dominik J. Schaller ist Initiator der Arbeitsgruppe für Genozidforschung der Universität Zürich und schreibt eine Lizentiatsarbeit zur deutschen Rezeption des Völkermordes an den Armeniern.

Daniela Meier

Hans-Lukas Kieser, Dominik J. Schaller (Hg.), *Der Völkermord an den Armeniern und die Shoah / The Armenian Genocide and the Shoah*. Zürich, Chronos Verlag, 2002. 656 S.